



Última década del proceso bolivariano: de la crisis a la estabilización.

Alejandro Rosés Pérez

Observatorio Político sobre América Latina y el Caribe

Instituto Superior de Relaciones Internacionales “Raúl Roa García”



2013



Inicio de la crisis multidimensional del proyecto bolivariano

2020 – act.



Nuevas tendencias en el escenario político venezolano. Relativa estabilización

Tendencias de la crisis política venezolana (2013 – 2020)

Elementos internos

Deterioro de la situación económica

Mecanismos desestabilizadores internos

Repunte de la oposición

Caída del 75% de la economía

Alto costo social

Elementos externos

Política de “máxima presión” de EEUU

Sanciones económicas y asedio comercial

Boicot internacional contra el Estado venezolano

Plan Guaidó

Autoproclamación presidencial y creación del “interinato”

Afectaciones a la legitimidad internacional del gobierno bolivariano



Evolución del proceso político a partir del 2020. Nuevas tendencias y relativa estabilización.

Fracaso de la estrategia desestabilizadora

Fracaso de los mecanismos anticonstitucionales

Inefectividad de la política estadounidense contra Venezuela

Quiebre de la unidad opositora

Resiliencia político-institucional del proyecto bolivariano

Respaldo político mayoritario al proyecto

Fortalecimiento del gobierno bolivariano a lo interno del país

Alianza cívico - militar



Reconfiguración de la estrategia opositora

Barreras en la oposición

Apertura de canales de diálogo

Participación de procesos electorales

Fricciones en la oposición

Continuidad de las sanciones de EE.UU

Fin del "interinato"

Escasos avances en los diálogos

LOS VENEZOLANOS
DORANOS
DECIMOS
NO AL FRACASO
SÍ A LA CALIDAD

A woman in a black shirt and a light-colored cap is holding a large Venezuelan flag. The flag features horizontal stripes of yellow, blue, and red, with a white arc of stars in the blue stripe. The background is a blurred crowd of people, suggesting a public event or protest.

Recuperación de la legitimidad internacional

Cambios en el
contexto geopolítico

Consolidación del poder
del gobierno bolivariano

Conclusiones:

- La ineffectividad de los mecanismos de presión contra el gobierno bolivariano y la solidez de la Revolución y de las instituciones determinaron una reconfiguración de la estrategia política de la oposición interna
- El gobierno bolivariano ha ido recuperando su posición y legitimidad internacional a través de la mejora de las relaciones diplomáticas con los países del hemisferio, lo cual permite al Estado venezolano desarrollar sus vínculos políticos y económicos en un contexto más favorable.
- A pesar de ello, determinadas barreras como las fricciones internas en la oposición y sus disputas con las autoridades venezolanas atentan contra la estabilización política de Venezuela.